

**Las personas jurídicas en el Derecho internacional privado.** Roberto MacLEAN.  
Lima, 1953, 137 pp.

Acaba de aparecer esta nueva obra del doctor Roberto Mac Lean, que viene a ser una valiosa contribución a la bibliografía de la especialidad. El autor es bien conocido entre nosotros. Colaboró como investigador visitante en el Instituto de Derecho Comparado de México y en reciente adición del BOLETÍN de dicho Instituto se publicó su trabajo: **Las personas jurídicas en el Derecho internacional privado argentino y peruano.**<sup>1</sup>

Su nuevo libro está también concebido con especial referencia al Derecho peruano y ha sido dividido en tres partes. En la primera se hace una nueva evaluación de la doctrina tradicional en materia de reconocimiento, existencia y capacidad de las personas morales en el Derecho internacional privado; afirma el autor que la doctrina moderna ha superado otros aspectos del problema y que la investigación debe enfocarse al planteamiento y solución de los capítulos mencionados.

En la segunda parte se analizan la extra-territorialidad de las personas jurídicas en el Derecho peruano, examinándose los antecedentes y el régimen internacional de las sociedades en el Código de Comercio y en el Código Civil, a fin de destacar el sistema adoptado por la ley interna en materia de reconocimiento, capacidad y existencias de las sociedades extranjeras, mercantiles y civiles. La tercera parte trata de la condición jurídica que guardan las personas morales extranjeras dentro del derecho positivo del Perú. Se hace una revisión de los textos vigentes en la Constitución de 1933, en el Código de Minería, Ley del Petróleo, Ley de Sustancias Radioactivas, Ley de la Industria Eléctrica, Ley de Bancos, Ley de Compañías de Seguros y Régimen Tributario.

El trabajo está escrito con calidad didáctica y correcta ordenación de las materias. Tiene además la característica distintiva de no acumular las conclusiones al final de la obra, sino de colocarlas al fin de cada uno de los capítulos, resumiendo su contenido y haciendo las sugerencias procedentes.

El desenvolvimiento del comercio internacional contempla una extraña paradoja en el ámbito jurídico interno. Al paso que aumenta el intercambio de materias primas y productos elaborados entre los diferentes países, auspiciando la emigración de empresas mercantiles, parecen incrementarse simultáneamente los obstáculos para su operación foránea; no cabe duda que vivimos una época de nacionalismos exacerbados, en que las legislaciones locales vienen a reflejar un proteccionismo económico en favor de las compañías nacionales, protección que se hace patente a través de métodos discriminatorios en el trato fiscal y

1 "Boletín del Instituto de Derecho Comparado de México", Año XV, Núm. 44, Mayo-Agosto 1963, pp. 299-343.

social contra la entidad extranjera. Dicha disparidad jurídica invita a la constitución exclusiva de sociedades nacionales (aunque en muchas ocasiones la totalidad del capital provenga del exterior) y desalienta cualquier intento de registro o autorización de sucursales extranjeras.

Los acuerdos internacionales creando los mercados comunes vienen a constituir una esperanza de mayor internacionalismo sobre bases de mutua cooperación y beneficio recíproco. Si los propósitos de esta nueva organización fructifican en la forma esperada, el desplazamiento de las personas jurídicas también se incrementará y tal vez en un futuro no lejano se logre la total equiparación jurídica entre las sociedades extranjeras y las indígenas.

Estudios como el del doctor Mac Lean son de gran utilidad hacia el logro de esas metas.

José Luis SQUEIROS